

Ponencia. *La introducción de peces exóticos al Lago de Yojoa, Honduras, ca. 1940 – 2020*

John Soluri

US Passport: 581798745

Carnegie Mellon University

[jsoluri@andrew.cmu.edu](mailto:jsoluri@andrew.cmu.edu)

Resumen.

Lago de Yojoa es el lago mas grande (89 kilómetros cuadrados) en el país centroamericano de Honduras. Poco conocido, el lago, queda unos 125 kilómetros al noreste de la ciudad-capital Tegucigalpa y 86 kilómetros al sur de San Pedro Sula. A pesar de no estar muy cerca a las zonas mineras de la época colonial, ni a las zonas bananeras de la época liberal, Lago de Yojoa tiene una historia ambiental formado por enlaces transnacionales. El propósito de esta ponencia es bastante sencillo —abordar la historia ambiental de un lugar denominado “*a hidden oasis*” (oasis oculta) por las guías turísticas extranjeras con el fin de revelar la complejidad de una historia ambiental marcada por la introducción de especies exóticas de distintas clases de pez de agua dulce. Son muchos las historias de los intercambios de enfermedades, plantas, y animales entre las Américas y el resto del mundo, pero los movimientos de peces son mucho menos conocidos.

La primera introducción de peces documentado por el siglo XX en el Lago de Yojoa fue “sin fines de lucro.” En los años 50, durante una noche de fiesta, unos empleados de confianza de la empresa bananera United Fruit tomaron la decisión de juntar su plata e importar alevines del pez róbalo (en inglés, *Bass*) con el propósito de introducir la especie al Lago de Yojoa. La empresa bananera mantenía una cabaña por la orilla de lago donde los empleados iba a pescar dormilones y guapotes. Según la mirada socio-cultural de los norteamericanos, era mucho mas entretenido pescar un pez grande y activo tales como el róbalo que los peces nativos del lago. Entre 1954 y 1955, se introdujeron unos 1.800 ejemplos del robalo en el lago. La población de robalos, no enfrentando depredador ninguno, se aumentó rápidamente devorando la mayor parte de las peces nativas. En los años 60, el lago ganó fama internacional de ser lugar incomparable para la pesca deportiva, dando lugar a un auge de turismo internacional que no duró por mucho debido a la disminución de la población de robalo alrededor de 1970.

En 1964, otra especie de pez fue introducida al Lago de Yojoa: la tilapia (la familia *Cichlidae*). Al principio, la tilapia, de origen africano, fue destinada a mercados internos como un proyecto de desarrollo regional (financiado por el gobierno de Taiwán). En la década de los 1980, una variedad hibrida de tilapia llegó a Honduras que era popular en el mercado norteamericano para el consumo. Posteriormente, una empresa suiza inició exportaciones de filetes de tilapia a los Estados Unidos. Hoy día, la tilapia representa una clase de pescado muy popular en los Estados Unidos y su cultivo ha ampliado en lagos y lagunas de agua dulce en Honduras. La ponencia ofrecería un análisis de los cambios socio-ecológicos traídos por la expansión de la producción de tilapia.